

TOGO

NEWSLETTER

Newsletter de Plan International Togo | Janvier - Mars. 2023 | N°56





DE LA PASSION POUR AGIR PLUS AVEC ET POUR LES ENFANTS ET LES FILLES

Chères & chers partenaires,

Pour 2023, nous sommes optimistes et motivés à apporter plus de contributions pour répondre aux besoins essentiels de la population vulnérable et à agir pour induire des changements importants à tous les niveaux en leur faveur. Nous nous souhaitons donc de bâtir ensemble sur cette passion collective pour finaliser les chantiers amorcés l'année passée, relever de nouveaux défis et continuer à délivrer des impacts significatifs en faveur des enfants et des filles au Togo.

Ainsi pour les trois premiers mois de cette année, nous avons poursuivi nos interventions dans les communautés à travers la mise en œuvre des projets de parrainage et de ceux de subventions implémentées dans toutes les régions du Togo, ce qui nous a permis de toucher les différentes couches, selon les besoins et les défis des zones respectives.

Aussi, grâce à l'action concertée des volontaires locaux, des enfants parrainés et leurs familles et des autorités locales, nous avons produit et atteint 100% de communications de parrainage. Nous avons par ailleurs contracté des cadres de partenariats avec 10 communes des régions de la Kara et des Plateaux pour amorcer une phase pilote de collaboration avec les communes au lieu des cantons pour nous aligner sur les nouvelles dispositions légales au Togo en termes de décentralisation.

En termes de subvention, nous avons un nouveau projet dans le maritime pour contribuer à la couverture sanitaire universelle au Togo et permettre aux adolescents et jeunes particulièrement aux filles de jouir pleinement de leurs droits à la santé sexuelle et reproductive. Ce projet dénommé 'Ma santé, mes droits' est financé par la Commission européenne à 90% et PlanBørnefonden Danemark à 10% pour une durée de trois ans.

Parallèlement, le processus d'élaboration de notre nouvelle stratégie pays se poursuit selon une approche inclusive impliquant les partenaires à tous les niveaux. Après une étape de sondages permettant d'évaluer la stratégie actuelle finissante, un atelier a été organisé mobilisant des partenaires, y compris les enfants et jeunes issus de toutes les régions du Togo pour sortir les grandes lignes de nos prochaines interventions au Togo. D'autres rencontres sont prévues après finalisation de cette phase.

En termes plus officiel, nous avons eu le plaisir de démarrer l'année 2023 avec une première au Togo !

En effet, nous avons eu beaucoup de fiertés à participer au mois de mars avec nos jeunes partenaires à la rentrée parlementaire de 2023, sur invitation de la présidence de l'Assemblée Nationale. Ce fut un moment de riches interactions entre d'une part des jeunes de nos associations partenaires, et ceux issus des programmes d'excellence, des écoles et universités du Togo, et d'autre part des députés sous la direction de la Présidente de l'Assemblée Nationale, S.E. Mme Yawa TSEGAN que je tiens une fois de plus à féliciter chaleureusement pour l'opportunité offerte et le leadership tout au long de cette première !

Nous avons été honorés d'accompagner le Ministère de l'Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation pour l'ouverture d'un centre informatique à Kara dans le cadre de la célébration du 8 mars ; et aussi le Ministère des Enseignements Primaire Secondaire Technique et de l'Artisanat par la mise à disposition de livres qui vont contribuer à l'éducation des enfants et jeunes particulièrement des filles.

Chères et chers partenaires, 2023 aura certes ses défis avec l'évolution de notre contexte complexe actuel, mais elle nous permettra de capitaliser sur le meilleur de nos efforts individuels et collectifs pour agir plus en faveur des enfants et des jeunes, et particulièrement des filles. Qu'elle apporte donc à tous et toutes encore plus d'énergie, de cohésion, de qualité de travail et de vie pour encore plus d'impacts au Togo !

CD Awa Faly BA

ELABORATION DES OUTILS DE COMMUNICATION POUR LE DÉVELOPPEMENT DE LA PETITE ENFANCE (DPE)



Il s'est tenu les 17 et 18 janvier 2023 à CIFEX à Lomé, un atelier d'élaboration des supports de communication et de sensibilisation sur le développement de la petite enfance (DPE), organisé par le projet « Appui au Développement Intégré de la Petite Enfance au Togo (PADIPET) ». Il avait pour objectif de concevoir et de valider les différents messages de communication et de sensibilisation susceptibles d'être portés sur les supports imagés couvrant tous les secteurs de développement de la petite enfance.

Durant ces 02 jours et sous la présidence de la Chef section promotion de l'équité à

DES FILLES DOTÉES DE KITS MENSTRUELLES DANS LES SAVANES

Des kits d'hygiène menstruelle distribués aux filles membres des associations sportives afin d'améliorer leur protection et confort lors des activités et surtout sportives.

Au programme du 15 Janvier au 15 février 2023 :

Distribution de kit d'hygiène menstruelle.

Sensibilisation animée par les femmes formées sur la gestion de

l'hygiène menstruelle aux profits des élèves des établissements et des apprenties dans les 60 localités du projet, avec l'appui des animateurs communautaires et des Animateurs du projet PAREC II.



Au total mille huit cent (1800) jeunes filles de 12-24 ans, membres des associations sportives reçoivent chacune un kit d'hygiène composé d'une trousse, de 2 pains de savon de Marseille et 6 serviettes hygiéniques réutilisables.



« La menstruation n'est pas une mauvaise chose pour une fille. Une fille dans cette période doit utiliser les serviettes d'hygiène et après bien les laver et sécher au soleil en évitant la poussière. Nous ne devons pas avoir honte et cacher les serviettes réutilisables sous le lit ou dans la chambre, sinon les serviettes seront infectées et si nous l'utilisons une nouvelle fois, on pourrait tomber malade. », témoigne D. Yendoungnoan membre de l'association sportive du CEG BABONA.

Le Projet Championnes SIPAM YUDAN initié par Plan International, financé par l'AFD et la FIFA a pour objectif, la promotion de l'émancipation et la protection des filles à travers la pratique du sport.



COLLECTE & PARTAGE POUR LES GROUPES D'ÉPARGNE DE KOUMÉA

« Avec l'argent du groupement, j'ai pu acheter du mil d'une valeur d'un sac et demi pour stocker pour faire la boisson locale 'Tchouk' et vendre. Je sais que je vais beaucoup gagner avec ça. » a affirmé la présidente du groupement Essodonda.

Le canton de Koumea compte 6 Groupes d'Épargne (GE) depuis 2020.

Au titre du bilan financier 2022, les six groupes après 52 semaines d'activités, ont mobilisé environ 12 350 000 (Douze millions trois cent cinquante mille) Francs CFA. Ainsi le vendredi 20 Janvier 2023, les fonds mobilisés ont fait objet

de partage entre les 140 membres des 6 GE selon l'épargne individuelle de chaque membre sur la période et conformément aux dispositions techniques de la méthodologie AVE&C.

L'objectif des groupes d'épargne est de se mettre ensemble, se cotiser et renforcer le revenu commun pour l'intérêt des membres du groupement. En cas d'urgence on peut s'appuyer sur le groupe pour résoudre son problème d'urgence.



Pour un autre membre :

« Grâce au GE, j'ai pu construire ma cuisine. Elle était en paille, je l'ai construite à partir de mes épargnes et même acheté la tôle pour couvrir le toit. Je vis maintenant à l'aise avec mes enfants et mon mari. »

TOURNÉE DE CLINIQUE MOBILE DANS SOTOUABOUA

Du 27 janvier au 1er février 2023, la clinique mobile a touché par des sensibilisations 1201 personnes dont 608 filles de 03 villages de Sotouboua, au cours d'une tournée de services et soins conviviaux en Santé Sexuelle et Reproductive.

Les consultations ont permis de dépister 210 personnes dont 110 filles et de prendre en charge les cas d'écoulement,

d'ulcération, de douleurs abdominales basses pour 68 consultations dont 42 concernent les filles. Entre autres, au cours de cette tournée, la clinique mobile a eu à consulter un (01) cas de végétation et un (01) cas d'hernie. Ces différents cas ont été référés aux centres de santé les plus proches.

Rappelons que la tournée de la

clinique mobile a été organisé dans le cadre du projet « Renforcement de l'accès au droit à la santé sexuelle et reproductive des jeunes filles et adolescentes des préfectures de Sotouboua et de Mò au Togo » grâce au financement de BMZ et de Plan International Allemagne. Il est mis en œuvre par les ONGs ADESCO et RADAR.





8ÈME SOMMET NATIONAL DU LEADERSHIP FÉMININ, PLAN INTERNATIONAL TOGO A PARTICIPÉ

Le Sommet National du Leadership Féminin (SNLF) est un cadre d'échanges, de partages, de formations, mais aussi de célébration des réussites des femmes et hommes engagés pour le développement durable du Togo, mais surtout pour l'épanouissement et le leadership des filles, jeunes femmes et femmes du Togo.

Organisé annuellement par le Centre de Développement Personnel et Professionnel d'Afrique (en Anglais, PPDC-AFRICA), l'événement permet de sélectionner et de consacrer une fille engagée sur ces questions pour porter la voix des jeunes, particulièrement des filles pendant 12 mois.

Des personnes influentes et des organisations qui sont actives sur les questions de l'égalité de genre et la promotion du leadership des filles sont également reconnues et distinguées.

Pour la 8ème édition du sommet qui s'est tenue à l'hôtel 2 février le 28 janvier 2023, Plan International Togo pour son engagement pour l'égalité genre et la promotion des droits des filles et jeunes femmes a été invité pour participer et présider au jury de sélection de la Jeune Fille Leader 'Nyonufia' 2023. La Représentante Résidente qui a assuré le rôle s'est vu décerner à l'issue de la cérémonie, la distinction honorifique de Femme d'influence 2023, et Plan International Togo, une attestation de reconnaissance pour son appui-accompagnement aux initiatives de promotion des droits des filles et femmes au Togo, particulièrement sur l'événement.



« Pour notre mandat, nous avons prévu former 600 jeunes femmes, les accompagner à atteindre leur autonomisation, leur apprendre à découvrir les techniques de l'information et de la communication. Nous sommes à l'ère du digital et l'absence ou le nombre réduit de femmes dans ce domaine est l'une des raisons qui a motivé notre projet..» a déclaré Mlle Anita qui sera accompagnée durant son mandat par deux autres files – dauphines pour l'atteinte de ses objectifs.





DECONSTRUIRE LES NORMES ET PRATIQUES PREJUDICABLES AUX FILLES PAR LE FOOTBALL

Le 28 janvier 2023, à Aouda dans la région centrale s'est déroulé le premier gala de football féminin dans le cadre du projet « Girls Lead ».

L'événement a pour objectif de déconstruire les normes préjudiciables aux filles et jeunes femmes qui stigmatisent les filles, les exposent aux violences de genre et sexualisent les activités, notamment la pratique de football assimilé aux garçons et aux hommes. L'occasion a été saisie pour sensibiliser les autorités, les jeunes et le public présents sur l'urgence de mettre fin aux inégalités de genre et aux normes, croyances et pratiques socio-culturelles néfastes, et aussi de faire connaître les bénéfices de la pratique du sport, et donc du football par les filles.

« ... Nous exhortons les parents de ne pas livrer leurs enfants, surtout filles précocement en mariage sous prétexte de la précarité car ils ont la responsabilité de soutenir les filles dans les études et les aider à réaliser leurs rêves. Nous voulons attirer l'attention de nos parents présents sur leurs rôles et responsabilités à l'égard de leurs filles qui souvent marginalisées. » a affirmé Abi Fille membre du club de football féminin de Kpangalam.

DES FILLES APPRENTIES VULNERABLES DOTÉES DE KITS DE DÉMARRAGE



Du 25 Janvier au 28 Février 2023, des filles vulnérables, apprenties, membres d'associations sportives des 13 communes de la Région des Savanes se sont vues dotées de kits d'installation pour démarrer leurs différentes activités génératrices de revenus. L'objectif est d'encourager et de soutenir les filles bénéficiaires pour qu'elles puissent achever leur apprentissage, disposer

des moyens matériels leur permettant de s'installer rapidement en vue de leur autonomisation économique. Au total, cent seize (116) filles ont déjà reçu leurs matériels. L'occasion était également saisie pour sensibiliser les filles sur l'hygiène menstruelle. Ces activités ont été réalisées dans le cadre du Projet Championnes sipam yudan initié par Plan International et financé par l'AFD et la FIFA pour promouvoir l'émancipation et la protection des filles à travers la pratique du sport.

PREPARATIF POUR LA PROCHAINE CONVENTION DE GENEVE SUR LES DROITS DES ENFANTS



Le 31 janvier 2023 à Lomé, il a été organisé par le Forum des Organisations de Défense des Droits de l'Enfant au Togo (FODDET), une rencontre technique de concertation des Organisations de la Société Civile, pour réfléchir ensemble sur leur participation représentative à la prochaine pré-session de la Convention relative aux Droits de l'Enfant (CDE) à Genève, en début février 2023. Cette rencontre fait suite à une soumission par ces OSC en octobre 2019 d'un rapport complémentaire de mise en œuvre des droits de l'enfant au Togo, incluant les questions de trafic, prostitution et pornographie des enfants. La pré-session de Genève permettra à chaque pays participant dont le Togo, à travers sa délégation, de présenter le rapport soumis.

Selon la Représentante Résidente de Plan International Togo,

« Cette initiative de soumission du rapport alternatif de la société civile s'inscrit dans le mécanisme de suivi de la mise en œuvre de la CDE notamment dans son article 45. Et c'est à juste titre que j'apprécie l'action concertée des OSC dans la conduite de cette grande action d'influence visant le renforcement de la protection des enfants au Togo. »

DES ACTEURS RENFORCÉS DANS LES PLATEAUX POUR LA SAUVEGARDE DES ENFANTS & JEUNES



Le 03 février 2023, un atelier d'échange sur les dispositifs de protection surtout des enfants, filles et femmes a eu lieu à l'hôtel Luxembourg à Atakpamé. Il a regroupé autour de l'équipe technique local de Plan International Togo, les partenaires. Au total, 56 participants dont 06 femmes sont venus du chef-lieu de la région des Plateaux et des préfectures de l'Est-Mono, Ogou, Moyen Mono, Haho, Anié et Amou.

L'équipe de Plan International a sensibilisé les partenaires présents sur la nouvelle politique mondiale de sauvegarde de Plan International qui s'étend

dorénavant aux participants aux programmes. Cette rencontre a permis de mettre à jour la cartographie des acteurs de protection de l'enfant dans la Région des Plateaux. Au nombre des facteurs de vulnérabilité qui perdurent encore dans la région malgré les sensibilisations et repressions, les participants ont évoqué des infractions à caractère sexuel (abus sexuels, viol, harcèlement, Inceste, attouchement, pédophilie, proxénétisme), les grossesses précoces, les mariages forcés ou précoces, les châtiments corporels (bastonnades,

blessures, morsures, brulures). Les participants ont échangé sur les difficultés qu'ils rencontrent dans leurs secteurs respectifs lors de la gestion des cas signalés. Les échanges ont permis d'actualiser la liste des dispositifs sociaux, institutionnels et juridiques en place pour faciliter la collaboration entre les acteurs. A la fin des travaux, le plan d'actions élaboré permettra de poursuivre le partage d'informations et la consultation d'autres acteurs du niveau stratégique et ceux des communautés, y compris les organisations de femmes, d'enfants et jeunes.



Dans le cadre de son projet « Promotion des droits enfants et jeunes » mis en œuvre au niveau de toutes les régions du Togo grâce aux fonds de parrainage, Plan International Togo a initié à l'endroit de tous les enfants qu'il parraine au Togo et leurs familles respectives, des rencontres d'échanges sur la période de janvier au Février 2023.

Les discussions ont tourné autour de l'approche de parrainage de Plan International, ainsi que d'autres thématiques importantes, notamment l'importance de l'hygiène corporelle, de l'éducation, et la participation citoyenne des enfants, surtout des filles pour le développement durable des communautés.

La fin des rencontres a été marquée par des distributions d'une lettre individuelle de la Représentante Résidente de Plan International Togo, ainsi que de quelques kits scolaires aux enfants.

Environ 30.000 enfants dont filles ont bénéficié des kits.

POUR DES BUDGETS COMMUNAUX INCLUSIFS

Dans le cadre du projet 'Gouvernance participative & inclusive' financé par l'Union européenne et Plan International, il a été organisé du 23 au 27 Janvier 2023 à Cinkassé, une session de renforcement de capacités des acteurs des 8 communes de la région des Savanes au Togo, sur le Contrôle Citoyen de l'Action Publique (CCAP) et le Yung Citizen Scord Card (YCS). 43 personnes (dont 14 femmes et 1e handicapée) ont pris part à cette formation dont l'objectif est d'approfondir les connaissances des participants sur le CCAP en termes des rôles et responsabilités de chacun.e, les outils et les mécanismes CCAP disponibles tels que l'analyse budgétaire, l'analyse des dépenses et l'évaluation des services des communes.

Je comprends maintenant clairement le rôle du CCAP. Sa mauvaise connaissance faisait qu'on a peur de ce concept.

Le contrôle citoyen permet juste de s'améliorer et de changer des choses pour le bien de nos communautés.' a déclaré l'adjoint au Maire de Tone 2v



YEWA II: FORMATION DES FORMATEURS SUR LE PLAIDOYER

Les partenaires du programme YEWA II se sont réunis à Kara (évêché) du 14 au

16 Février 2023 pour une session de formation sur le plaidoyer. Au total 25 personnes dont 9 femmes/jeunes femmes ont pris part à cette formation, en l'occurrence les équipes de projet chez les partenaires, les jeunes membres des réseaux, et l'équipe de coordination à Plan International Togo. Notons que cette session vient donner aux animateurs des ONG partenaires et des membres des 3 réseaux préfectoraux des associations des jeunes, les compétences nécessaires pour accompagner les jeunes dans la conduite de plaidoyers, afin de contribuer à la création d'un environnement favorable à leur épanouissement. Un plan de plaidoyer sera élaboré par les partenaires afin d'orienter les interventions sur le terrain en vue d'un meilleur accès aux droits pour les jeunes.

LES ACTEURS DE PROTECTION DES ENFANTS DE NOTSE & HOMAGAN RENFORCES

Au Togo, les enfants continuent d'être victimes de toutes sortes de violences, notamment celles sexuelles dans leurs environnements, malgré les efforts du gouvernement et de ses Partenaires dont Plan International. De plus, du fait de la persistance des normes, croyances et pratiques socio-culturelles néfastes et par peur de représailles, ces cas de violences ne sont pas généralement dénoncés.

C'est dans ce cadre que Plan International Togo, à travers le projet WASH IV « Healthy Children, Healthy Communities in Togo, Revisit and Repair », a organisé dans 21 communautés rurales de la Région des Plateaux, du 21 au 22 février 2023 à Homagan et à Notsè, deux sessions de renforcement de capacités des Membres des Mécanismes

Communautaires de Protection des Enfants (MCPE), y compris des membres des comités de développement à la base (CVD) et de la chefferie, sur leurs rôles et responsabilités et aussi sur la sauvegarde des enfants en général.

Au total 25 participants, y compris 10 femmes (dont 1 femme handicapée) de six (06) communautés dans le Moyen Mono ont bénéficié de cette formation compte tenu de l'ampleur des violences et abus qui y sont perpétrés.

MISE EN PLACE DE NOUVEAUX GOUVERNEMENTS D'ENFANTS

Plan International Togo accompagne les enfants dans leurs milieux scolaires à s'organiser pour participer à la gestion des écoles à travers des activités comme des sensibilisations de leurs pairs, l'entretien de l'école et des infrastructures, des plaidoyers à l'endroit des responsables d'écoles... Ces organisations scolaires dénommées Gouvernement Des Enfants (GDE) sont mises en place et accompagnées grâce aux fonds de parrainage d'enfants de l'organisation.



Plan International Togo pour la région des Plateaux en collaboration avec son partenaire local SAD, a organisé à Notsè, un atelier de formation des formateurs pour conduire un processus de mise en place des GDE pilotes dans des écoles primaires des préfectures de l'Anié, d'Amou et de Haho. Au total, 37 personnes dont 25 femmes dont des enseignants, des agents des mairies, de l'Action Sociale, de SAD et de Plan International Togo ont été outillées. A l'issue de cette phase, ces acteurs ont conduit tout le processus qui a permis la mise en place effective des GDE dans 11 écoles primaires des trois préfectures avec au total, 96 enfants dont 58 filles.

L'exercice se poursuit avec la formation des GDE, particulièrement les ministres sur leurs rôles et responsabilités et sur l'élaboration de plans d'actions devant orienter leurs actions au cours de l'année scolaire.

EN SESSION AVEC SES PARTENAIRES UNE NOUVELLE STRATÉGIE PAYS 2024 - 2028



En 2019, Plan International Togo a adopté une stratégie pays (2019-2023) pour une période 5 ans dont l'ambition est de permettre à 500.000 enfants et jeunes surtout les filles du Togo d'apprendre, décider, diriger et s'épanouir. Au cours de cette année 2023, cette stratégie prend fin avec lancement de la nouvelle approche globale de l'organisation à travers ses 88 pays d'implémentation, intitulée « Toutes les filles fortes et engagées pour transformer le monde » prévue sur la période

En 2019, Plan International Togo 2022 – 2027. Ainsi Plan International Togo, à l'instar des autres pays de l'organisation, a enclenché un processus participatif et inclusif de revue de sa stratégie pays en cours et d'élaboration de la nouvelle pour la période de 2024 - 2028.

Au terme d'un processus de collecte des données à l'interne sur le niveau d'atteinte des objectifs de l'organisation, un atelier de revue et de validation de ces données a été organisé les 10 et 11 janvier 2023 sous la direction de la Représentante Résidente. Cette rencontre a regroupé 50 participant-e-s dont 22 femmes issus de l'ensemble des bureaux de Plan International Togo. A l'issue de la rencontre, les données liées aux réalisations/changements, aux défis ainsi que les recommandations des 11 domaines organisationnels ont été validées.



Ces données, en plus des résultats de l'analyse de la situation des droits des enfants et jeunes en cours, permettront de mieux échanger afin de définir la nouvelle stratégie pays de Plan International au Togo.

Il est à noter que la nouvelle stratégie pays est attendue autour du mai 2023.

DÉVELOPPEMENT DE LA PETITE ENFANCE: DES PARENTS RENFORCÉS SUR LEURS RESPONSABILITÉS



« Cette formation m'a permis d'apprendre beaucoup de choses

surtout sur les enfants de 0 à 6 ans. J'ai remarqué que mettre l'enfant au Jardin d'Enfants est très indispensable car cela lui permet d'être éveillé. Donc, depuis la grossesse, on doit prendre soin de l'enfant. Nous devons contrôler nos langages devant les enfants afin que ces derniers soient demain de bons modèles

puisque l'enfant enregistre vite ce qu'on lui dit. Je vais mettre en application cette formation dans ma maison, en parler aux membres de COGEP et sensibiliser les autres parents sur le développement de la petite enfance. » Le Président du COGEP Tchékpo-Dévé.

Pour permettre aux parents et tuteurs/tutrices de jouer pleinement leurs rôles, surtout dans le cadre de la gestion des jardins d'enfants de leurs zones respectives, le projet PADIPET a organisé du 21 au 23 février 2023 des sessions de formation à leur endroit. Au total, 10 sessions ont été organisées simultanément dans les préfectures de Haho et de Yoto rassemblant au total 234 membres des APE et COGEP dont 106 femmes.



DES ENFANTS ET JEUNES FORMES SUR LA FABRICATION DE JOUETS A BASE DE MATERIAUX LOCAUX

Cinq sessions de formation simultanées de 124 jeunes membres des organisations d'enfants et jeunes âgés de 15 à 24 ans, dont 70 filles ont eu lieu dans de la préfecture de Haho. Ces sessions de formation ont porté sur la fabrication de jouets à base de matériaux locaux usuels. Ces sessions de formation sont animées par les facilitateurs formés en LTP et ont également compté la présence de 10 encadrants dont 04 femmes.



Damila, membre d'AVOPROJED de Notsè participante témoigne :

« Je vais à présent disposer de temps avec mes petits frères et sœurs à la maison. D'abord, je vais les observer et ensuite avec eux, fabriquer des jouets comme des ballons, des flutes, des voitures, des tam-tams, etc., car j'ai appris que le jeu est le travail de l'enfant. Le jeu permet à l'enfant de développer plusieurs choses et de bien grandir. »



L'Assemblée Nationale Togolaise écrit une nouvelle page de l'histoire avec les jeunes ! Dans le cadre de l'ouverture de la première session ordinaire de l'année 2023 qui a eu lieu le 7 Mars 2023 au siège de l'hémicycle, le parlement, a invité des jeunes issus des universités publiques et privées, des programmes d'excellence du Togo et aussi des associations et mouvements engagés au Togo, partenaires de Plan International Togo, une première au Togo. La cérémonie a été présidée par la Présidente Nationale, S. E. Mme Chantal Yawa



Djigbodi Tsègan, en présence du ministre: d'état, du ministre chargé des relations avec les institutions de la République, des anciens premiers ministres du Togo, des anciens présidents de l'Assemblée nationale, des présidents des institutions de la République, des membres du gouvernement, des représentants du corps diplomatique accrédités au Togo, des agents de Plan International Togo dont la Représentante Résidente, des professionnels de médias, de l'ensemble des députés, etc.



A l'issue de la cérémonie solennelle, ce fut un moment d'interaction entre les députés et les personnalités présentes, et les jeunes sur les questions qui préoccupent ces derniers. Durant les échanges qui ont été francs et très riches, les thématiques liées aux lois et à leur mise en application, le mariage d'enfants, la participation des jeunes aux processus parlementaires, l'éducation, le fonctionnement du parlement, a cohésion sociale... ont été débattues.



CÉLÉBRATION OFFICIELLE DU 8 MARS À KARA



Chaque année, le gouvernement du Togo organise une cérémonie officielle de célébration de la journée internationale de la femme avec ses partenaires dans une des villes du pays. Pour l'édition 2023, la célébration a eu lieu au Palais des Congrès de la Kara, sous le thème mondiale « Pour un monde digital inclusif : innovation et technologie pour l'égalité des sexes ».

L'événement s'est déroulé en présence de la Ministre de l'Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation, Mme Adjovi APEDOH-ANAKOMA accompagnée d'autres membres du Gouvernement, des associations et organismes internationaux partenaires dont Plan International Togo (à travers la Représentante Résidente, la directrice du bureau régional de la Kara, des membres du staff), des enfants et jeunes, des élus locaux, des groupements communautaires de femmes, des médias, etc.



La cérémonie a connu des moments forts notamment, des présentations- débats sur l'éducation de la fille, les violences et le harcèlement en ligne et comment s'en prémunir, une remise de prix d'excellence aux meilleurs élèves filles au BAC 2022, et une remise de matériels digitaux pour l'ouverture d'un centre informatique inclusif à Kara. Ces matériels composés d'ordinateurs, d'imprimantes, d'onduleurs, de climatiseurs, de tables bureaux et chaises d'une valeur de 4 520 000 (Quatre millions cinq cent vingt mille) Francs CFA, ont été remis grâce à Plan International qui a fait cet appui au Ministère de l'Action Sociale.

PARTENARIAT AVEC 10 COMMUNES PILOTES AU TOGO

La signature de ces cadres de partenariat avec les communes de Bassar², Doufelgou³, Oti 2, Est-Mono³, Haho⁴, Vo³, Tchaoudjo 2, Tchamba¹, Sotouboua² et Blitta 3 (dans les régions de la Kara et des Plateaux) s'est déroulée à Lomé le 10 Mars 2023 en présence de la Représentante Résidente de Plan International Togo, des maires, des leaders traditionnels, des médias... Elle marque une étape importante pour l'opérationnalisation des communes et la mise en œuvre de la loi-2019-06 relative à la décentralisation et définit les objectifs, des principes, des rôles et responsabilités des différentes parties prenantes pour le parrainage d'enfants ainsi que la mise en œuvre des projets communautaires dans les zones. Cette phase permettra d'étendre le partenariat à d'autres communes du Togo dans les prochains pour faire progresser les droits des enfants, des filles et des femmes.



CELEBRATION DE LA FEMME DANS LA MARITIME



Le bureau régional de Plan International Togo/ Région Maritime a organisé le samedi 11 mars 2023 en collaboration avec la commune Yoto 1 et le canton de Kouvé, la célébration de la Journée Internationale des droits de la Femme, édition 2023 à Kouvé. Cette célébration a pour objectif de contribuer à consolider les garanties d'accès des hommes et des femmes au digital afin de favoriser un environnement technologique performant et une synergie efficace d'actions digitales sensibles au genre. Rationnelle du numérique pour un monde sans

violence. Les présentateurs du thème ont pu édifier les populations sur l'importance et l'apport substantiel du digital dans le En effet, le thème du 8 mars 2023, intitulé : « Pour un monde digital inclusif : innovation et technologies pour l'égalité des sexes » a permis de sensibiliser la population du canton de Kouvé, et de ses environs sur les innovations et technologie pour l'égalité de sexe ; l'utilisation renforcement des rapports égalitaires et l'autonomisation des femmes et des hommes.

LE PROJET 'MA SANTÉ , MES DROITS' OFFICIELLEMENT LANCÉ AU TOGO

Le 13 Mars 2023 à Tsévié a eu lieu le lancement du projet 'Promotion de la santé et des droits sexuels et reproductifs universels des adolescents vulnérables en Afrique de l'Ouest - Ma santé, mes droits' en présence de la ministre de l'Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation, la Représentante Résidente de Plan International Togo, des adolescent.e.s/ jeunes, des leaders communautaires et religieux, des médias, etc. au total 197 personnes (en ligne et en présentiel) dont: 8 personnes handicapées, 60 femmes et 23 adolescents dont 13 filles.

Le projet pendant 3 ans sur trois ans (jusqu'en juin 2025), va contribuer à une couverture sanitaire universelle des adolescents et des jeunes particulièrement aux filles à travers une éducation sexuelle complète, des soins de santé appropriés pour la jouissance de leurs droits et reproductifs, et le renforcement de la Société Civile à jouer leurs rôles. Financé à 90% par la Commission Européenne et à 10% par Danida à travers PlanBORNEfonden Danemark pour un cout total de 1 350 786 euro, le projet 'Ma santé, mes droits' couvrira 27 cantons des préfectures de Vo, Yoto et Zio de la Région Maritime du Togo.





DES ENFANTS & JEUNES RENFORCÉS POUR PARTICIPER A LA GESTION DES AFFAIRES PUBLIQUES



Au Togo, des organisations d'enfants et jeunes (OEJ) s'outillent pour conduire des Actions de Contrôle Citoyen de l'Action Publique (CCAP) au niveau des communes. Dans le cadre des actions de plaidoyer pour la budgétisation sensible aux droits de l'enfant, une formation sur l'approche « Contrôle Citoyen de l'Action Publique (CCAP) a été organisée à l'intention de 130 enfants et jeunes, dont 86 filles de 9

Organisations d'Enfants et Jeunes du Togo. Il s'agit de : Youth panel Lomé, Girls'Motion, A nous la planète, Afriyan, Alafia Jeunes, AEJT-DE, ROJET, FIT et CCPE.

L'objectif était de renforcer la participation de ces enfants et jeunes au développement des communes et à la gestion des affaires publiques locales. Cette formation sur le CCAP a été réalisées en 4 sessions, dont les deux premières se sont simultanément déroulées les 4 et 5 mars 2023 à Lomé et à Kpalimé, et les 2 dernières à Lomé les 11 et 12 mars 2023.

Benjamine AGBODJAN, Coordinatrice de l'AEJT- DE a déclaré:

« Nous avons opté pour une formation sur le CCAP pour donner aux enfants des connaissances pouvant leur permettre d'aller vers les communes et de vérifier par eux-mêmes ce qui se fait dans leur intérêt. On parle par exemple de la budgétisation sensible aux droits de l'enfant au niveau de nos communes, mais la question est de savoir si ces budgets sont réels et effectifs. S'ils le sont, que font concrètement les communes de ces budgets? Comment ces budgets sont –ils utilisés ? Autant de questions auxquelles les jeunes cherchent à trouver des réponses. Mais ils doivent maîtriser les astuces et moyens à utiliser pour avoir ces informations. Voilà pourquoi cette formation sur le CCAP est importante pour nous. »

C'était également l'occasion pour les 09 OEJ d'identifier chacun à son niveau, le sujet sur lequel se verra porter le CCAP auprès de la commune ciblée. La prochaine étape portera sur la pratique du CCAP proprement dite. Chaque OEJ formée bénéficiera d'un appui financier

pour développer son CCAP. Cette activité rentre dans le cadre des initiatives qu'accompagne le projet « Child Rights Governance » (CRG) sur financement de l'Agence Suédoise de Développement International (SIDA) à travers Plan International Togo.

DES ELUS LOCAUX ENGAGES POUR UNE PARTICIPATION CITOYENNE DES ENFANTS/ JEUNES

La participation des Organisations de la Société Civile (OSC) y compris les Organisations d'Enfants et Jeunes (OEJ) dans les actions de développement des communes demeure une préoccupation de ces dernières. A ce sujet, du 28 février au 02 mars 2023 à Lomé au siège de FONGTO, le Réseau de lutte contre la Traite des êtres humains au Togo (RELUTEH) a organisé une session de renforcement des capacités des élus locaux du grand Lomé et de leur personnel administratif sur le contrôle Citoyen de l'Action publique. L'objectif de la session est d'améliorer

la gouvernance locale par la facilitation de la participation citoyenne des OSC et OEJ aux affaires des communes par les élus locaux grâce à l'approche du Contrôle Citoyen de l'Action Publique (CCAP).

Au total, 40 participants, dont 2 filles et 15 femmes, composés des élus locaux, des secrétaires généraux, des responsables de planification et des affaires sociales des communes, des représentants (tes) des OSC, y compris les organisations d'enfant et jeunes (OEJ), provenant de treize (13) communes du Golfe et d'Agoènyivé ont été renforcés.

A la fin de la formation, des

recommandations ont été formulées pour action.

Il est prévu dans les prochains jours, une autre session de formation qui aura lieu à Sotouboua du 7 au 9 mars 2023 au profit des communes de la Kozah, de Sotouboua et de Blitta.

Ces sessions de formation s'inscrivent dans le cadre du projet : « Renforcement de la société civile pour la gouvernance des droits de l'enfant au Togo » (CRG) financé par l'Agence Suédoise de Développement International (SIDA).

DES OSC EN RÉFLEXION POUR LEURS CONTRIBUTIONS AU DÉVELOPPEMENT DU TOGO



« Nous apprécions à juste titre cette rencontre, surtout le fait qu'il s'agisse d'une action concertée entre le Ministère de la Planification et les organisations de la Société Civile. Je réitère donc au nom de Plan International, notre engagement à toujours œuvrer ensemble avec le Gouvernement du Togo et avec les organisations de la Société Civile, au premier rang les Organisations d'enfants et jeunes, pour l'atteinte de nos objectifs communs pour le Togo. » a déclaré la Représentante Résidente de Plan International Togo dans son mot d'ouverture.

Dans le cadre du projet 'Renforcement de la Société Civile pour la Gouvernance des Droits de l'Enfant au Togo – CRG', Plan International Togo et ses partenaires ont organisé ce 21 Mars 2023 à Lomé un atelier de réflexion sur le renforcement des contributions en synergie des Organisations de la Société Civile (OSC) à la mise en œuvre efficace des Objectifs de Développement Durable du Togo, surtout la feuille de route du Gouvernement.

La rencontre a mobilisé des représentant.e.s de 50 OSC intervenant dans la promotion des droits des vulnérables au Togo, du Ministère de la Planification du Développement et de la Coopération, de Plan International Togo, dont la Représentante Résidente Awa Faly Ba, au total 45 participant.e.s, y compris 17 femmes et 1 jeune fille..

DES JEUNES DOTÉS DE KITS D'INSTALLATION DE LEURS ACTIVITÉS



Nalourpo une couturière bénéficiaire de kit, et mère de 2 enfants. Elle a déclaré : « *Je suis très fière de cet appui car j'ai perdu mon tuteur juste après ma formation de couture et je n'avais plus d'espoir de pouvoir ouvrir mon atelier. Aujourd'hui, je trouve que Dieu ne dort pas. Merci à Plan International qui me donne cette machine à coudre et je sais qu'avec cela, je peux supporter mes enfants dans leurs études.* »

Plan International Togo parraine plus de 30.000 enfants au Togo. Les fonds de parrainage servent à financer les projets communautaires des cantons dans lesquels les enfants sont parrainés, et aussi à contribuer à appuyer des vulnérables selon les besoins identifiés.

Dans le cadre du projet financé sur fonds de parrainage dans la région.

Dans le cadre du projet financé sur fonds de parrainage dans la région des savanes, dénommé: 'Promotion des droits des enfants et jeunes dans la région des Plateaux », il est prévu un appui aux jeunes vulnérables du canton de Bombouaka pour leur insertion socio professionnelle par des dons en équipements de travail. Une cérémonie officielle a été organisée à cet effet le 14 Mars 2023 à Bombouaka (préfecture de Tandjouaré), en présence des autorités communale et cantonale, du

responsable de la chambre de métier, des membres du Comité de Gestion des Projet (COGEP), de la population, des médias ...

Au cours de la cérémonie, 14 jeunes dont 8 filles ont bénéficié des appuis selon leurs métiers respectifs, notamment de : 06 machines à coudre pour les couturières, 02 kits pour les coiffeuses (lave-têtes, miroirs et produits capillaires...), et la signature de 06 contrats d'apprentissage pour ceux/celles qui vont débiter leurs formations.



Le vendredi 14 Mars 2023, 19 apprentis dont 14 filles, membres du club extrascolaire Espoir d'Aouda (préfecture de Sotouboua dans la région centrale) ont été formés sur la thématique de la Santé Sexuelle et de la Reproduction.

La formation vise à permettre aux jeunes participant.e.s d'être mieux outillées sur leurs droits à la Santé Sexuelle et Reproductive, d'avoir des connaissances qui leur permettent de prendre des décisions éclairées en termes de leur sexualité, et de mettre fin aux normes et croyances socio-culturelles négatives persistantes sur ce sujet.

Virginie 14 ans, apprentie coiffeuse à Aouda a déclaré à l'issue de la formation : *« En tant que fille, je comprends que la connaissance d'informations sur mon propre corps est très importante car maintenant que je suis informée, je comprends et je sais désormais ce qui se passe dans mon organisme par rapport à mon organe reproducteur et je ne vais plus écouter les fausses idées qui se disent sur les femmes, les menstruations et les grossesses. »*



DES JEUNES RENFORCÉS SUR LA SSRV

La formation s'inscrit dans le cadre du projet « Renforcement de l'accès au droit à la santé sexuelle et reproductive des jeunes filles et adolescentes des préfectures de Sotouboua et de Mò au Togo » financé par BMZ et Plan International et mis en œuvre avec les partenaires ONGs locales ADESCO et RADAR.

DES ENFANTS CHAMPIONS DU CHANGEMENT

La formation sur le Champions Of Change (CoC), précisément sur le module « J'ai des buts, des rêves »

qui a pour but de renforcer les enfants participants à se fixer des objectifs de vie précis, de rêver grand en se donnant les moyens pour les atteindre a bénéficié à 12 enfants, dont 10 filles du club et a été organisée le 8 Mars 2023 grâce au projet « Renforcement de l'accès au droit à la santé sexuelle et reproductive des jeunes filles et adolescentes des préfectures de Sotouboua et de Mò au Togo » financé par BMZ et Plan International Allemagne.



« Moi je veux devenir médecin. Je viens de comprendre que pour y arriver, je dois beaucoup étudier, me fixer des règles de travail, me concentrer sur mon objectif. Je dois également éviter à tout prix une grossesse pour le moment. Je vais travailler dur car je ne dois pas reprendre une classe à partir de maintenant. Je sais que ce serait difficile mais je vais vraiment essayer et je suis sûre que je vais y arriver » a déclaré Débora, 14 ans une élève à Gnézimdè (région centrale du Togo).



SUPER!

Au cours des trois premiers mois de cette année 2023, Plan International Togo a produit 100% de communication de parrainage. Bravo à nos cantons partenaires, aux Autorités traditionnelles, aux enfants parrainés et leurs familles, et aux Volontaires Locaux pour le travail abattu!

DONS D'OUVRAGES ÉDUCATIFS POUR DES ÉCOLES DU TOGO

« ... Dans les relations humaines et institutionnelles, il y a plusieurs qualités qui sont mises en œuvre. Et en faisant le focus sur nos rapports, la spontanéité et la générosité sont au cœur de votre geste à l'endroit du Ministère qui se veut un ministère de résultats, un ministère d'ambition et surtout de solution par rapport aux objectifs contenus dans la feuille gouvernementale. » a précisé le Ministre du MEPSTA, Pr Komla D. KOKOROKO dans son mot de circonstance.



En effet, ce 28 Mars 2023, Plan International Togo a procédé à une remise de 1300 livres des écrivains togolais, Moïse O. INANDJO et Dr Solange A. TOUSSA, au Ministère des Enseignements Primaire Secondaire Technique et de l'Artisanat (MEPSTA). Cette remise

qui s'est déroulée dans les locaux du MEPSTA en présence du Ministre Pr Komla D. KOKOROKO & de la Représentante Résidente de Plan International Togo, intervient dans le cadre du projet « Renforcement de la Société Civile pour la lutte contre les Violences de Genre au Togo », en réponse à une sollicitation du MEPSTA pour un appui en termes d'acquisition d'ouvrages au bénéfice des élèves du Togo.

Ces livres permettront aux élèves, surtout les filles de mieux gérer l'impact négatif des réseaux sociaux et de disposer d'informations éducatives sur la sexualité.

« Plan International se réjouit aujourd'hui du taux de fréquentation et de scolarisation constante des filles au Togo, de la qualité des engagements du Gouvernement, de tous ces efforts qui sont en train d'être faits en faveur de l'éducation de tous les enfants, mais en particulier de la fille. Nous avons entendu les appels du Ministère de mettre à disposition des écoles du Togo, des livres de sensibilisation qui soient pertinents, qui soient validés par le ministère et nous avons saisi l'occasion de ce partenariat que nous apprécions, avec le réseau des journalistes et communicateurs spécialisés en éducation des adolescents et des jeunes, particulièrement des filles. » a déclaré la Représentante Résidente de Plan International Togo.

YEWA: VISITE DE LA COORDONNATRICE VENUE DU DANEMARK



Excellente nouvelle pour les jeunes entrepreneurs du Togo et du Burkina Faso. La coordinatrice du programme YEWA pour le Danemark, Mme Birte Torp PEDERSEN, a effectué du 30 au 31 Mars 2023 une mission de suivi sur le terrain

pour constater l'impact du programme sur les jeunes entrepreneurs.

Pendant deux jours, Mme PEDERSEN a visité des associations de jeunes, des entrepreneurs et des partenaires de mise en œuvre de l'ONG GVF, pour discuter de la mise en œuvre du programme et de ses impacts. Les préfets des deux préfectures ont également exprimé leur gratitude envers le peuple danois pour leur soutien et ont promis de continuer à soutenir le programme YEWA II.

Après la mission, Mme PEDERSEN s'est dite satisfaite des progrès réalisés et a émis des recommandations pour garantir le succès continu du programme YEWA II. Cette visite témoigne de l'engagement du Danemark envers le développement des jeunes entrepreneurs en Afrique de l'Ouest et montre l'impact positif du programme YEWA sur les communautés locales.

CARAVANE SPORTIVE & CÉLÉBRATION DES DROITS DES FEMMES: LES JEUNES ÉLÈVENT LEURS VOIX POUR L'ÉGALITÉ DE GENRE





Dans le cadre de la célébration en différé de la Journée Internationale de la Femme qui coïncide avec la journée nationale du sport organisée chaque début du mois par le Ministère du Sports et des Loisirs du Togo, le Youth Panel Lomé, organisation de jeunes partenaire du projet « Girls Lead » s'est jointe à la commune d'Agoè-Nyivé 2 pour une sensibilisation publique sur le harcèlement en ligne le 25 mars 2023 sur le terrain de football de Légbassito. La journée s'est déroulée autour du thème : Promotion des droits de la femme et l'inclusion digitale dans la commune d'Agoè –Nyivé 2.

Marie – Reine, membre du Youth Panel Lomé explique les raisons de cette participation avec la mairie d'Agoè – Nyivé 2

« Sur le projet girls Lead, Agoè – Nyivé 2 fait partie de notre Zone d'intervention, c'est ainsi que pour la célébration de la journée nationale du sport, nous avons approché les responsables de la mairie pour leur proposer d'intégrer la caravane avec eux. Le monde évolue, la technologie aussi, nous avons aussi remarqué que les filles sont souvent harcelées en ligne. C'est pourquoi nous avons porté notre message sur l'inclusion de la jeune fille dans le digital. Toute société se digitalise, le télétravail prend de l'ampleur. Conscients de cette réalité, nous avons jugé important de sensibiliser les jeunes mais aussi les parents sur leur responsabilité à accompagner les filles à se lancer dans les filières scientifiques. »

Environ 300 participant.e.s ont pris part à cette sensibilisation qui a démarré par une caravane sportive qui a sillonné les artères principales de la commune, à sa tête les jeunes avec des messages inscrits sur des pancartes, et avec un match de football féminin au point de chute.



Togo Newsletter N°55_Octobre – Décembre 2022

Récépissé N°0509/02/02/15/HAAC

Edition: Lucia MENSAH, spécialiste en Communication

Contributions:

Awa Faly BA, Directrice Pays

Abdoul-BAKI LABODJA, Directeur de programme & influence

Koumiba SODJI, Consultante en Communication

Edwige MENSAH, Attachée de Communication

Photos: Edwige MENSAH – Fred Da Silveira – Lucia MENSAH –

Coordonnateurs & Coordonnatrices des Projets

Plan International Togo

175 Avenue Kondona, 1BP 3485, Lomé
+228 22 26 78 36 / 22 26 22 41

-  facebook.com/PlanInternationalTogo
-  @PlanIntTogo
-  Plan International Togo
-  www.plan-international.org



Plan International Togo & ses partenaires se sont engagés pour la sauvegarde des enfants, des jeunes, des participants aux programmes, particulièrement des filles, dans toute leur diversité. Rejoignez-nous.